
Proverbios 13 
  

Busca la corrección 
  

Continuamos con nuestra serie de los proverbios de un Padre a su hijo en la edición de verso por 
verso del libro de los proverbios de Salomón.  
  

Para muchos de nuestros hijos probablemente sea un poco pesado si es que aún no se acostumbran  
nuestros hijos a permanecer atentos escuchando por alrededor de una hora y quizás cuando 
nosotros como padres repasemos estas enseñanzas en algún momento nuestros hijos pensarán que 
los estamos sermoneando, sin embargo, les garantizamos que en algún momento de su vida 
considerarán todo éste material como un gran legado y se darán cuenta de que si los escuchan, si los 
memorizan y los practican como el instructivo de cómo llevar su vida, les va a librar de muchas cosas 
que si nosotros los padres hubiésemos sabido, hubiéramos evitado, mucho sufrimiento, muchas 
derrotas, muchas tristezas, mucho tiempo perdido, nos hubiéramos ahorrado si alguien se hubiese 
sentado con nosotros a leernos aunque sea éstos proverbios, quizás sin tanta explicación, sino con 
que solo nos hubieran leído éstos proverbios, hubiese sido suficiente para que nuestra juventud 
hubiese sido muy diferente, sin embargo, todo tiene su tiempo y éste es el tiempo en que podemos 
darle a nuestros hijos la oportunidad de que tengan toda ésta instrucción y toda ésta sabiduría a fin 
de que retengan todo aquello que consideren valioso, que en realidad todo éste material es muy 
valioso, para tener una vida como Dios quiere que nosotros y nuestros hijos la tengan.  
  

El título de éste capítulo es un tema muy recurrente en el libro de proverbios ya que una y otra vez 
se afirma la importancia de buscar la corrección, de modo que pidámosle a nuestro Dios nos conceda 
la actitud de humildad para buscar la corrección…  
  

1 El hijo sabio recibe el consejo del padre;  
Mas el burlador no escucha las reprensiones…  

  

Cada vez que escuches una exhortación de tus papás, siempre que te piden que hagas algo, aunque 
sea que lo escuches como muy lejos, o que estés muy ocupado haciendo cosas y que de repente 
escuches una corrección, inmediatamente para la oreja, pon toda tu atención. El burlador no 
escucha las reprensiones; es nuestra naturaleza cerrar nuestro oído a la reprensión. Dicen que al 
parecer el hombre por naturaleza rechaza el timbre de voz de las mujeres cuando están exaltadas, 
aunque no sabemos qué tanta base científica tenga éste argumento, al parecer en la realidad muchas 
veces sucede ya que automáticamente nos negamos a escuchar la reprensión, sin embargo cada vez 
que sientas la tentación de desconectar tus oídos cuando recibas una reprensión, recuerda éste 
proverbio: “El burlador no escucha las reprensiones”.  
  

Tenemos que llegar al extremo de ser reprendidos con gritos porque tu oído no está suficientemente 
entrenado para escuchar, poner atención y reaccionar cuando la voz es suave. Tienes que aprender 
algo que no solo te va a servir con tus papás sino que te va a servir con tu esposa y te va a servir en 
los trabajos que consigas: “APRENDE A MEDIR EL NIVEL DE ANSIEDAD EN LAS 
PERSONAS”, esto quiere decir que tienes que ser observador de la gente, tienes que aprender a 
observar los gestos, la mirada de la gente, en algún momento vas a estar trabajando para alguien y 
si logras aprender a identificar y a ser sensible a las expresiones de la gente, te va a ir muy bien en 
la vida, tienes que aprender a observar a la gente y si notas que al estarte hablando está tensa, tiene 
ansiedad y notas que hay tensión en su expresión, entonces tienes que tener una actitud de mayor 
atención, muchas veces la gente está en ésa situación porque no está siendo escuchada porque se 
siente despreciada, que no le están haciendo caso y está queriendo lograr tu atención, de manera 
que tienes que tener mucha sensibilidad ante éstas personas porque la mayoría de la gente tiende a 
evitarlas, sin embargo son las personas atentas y que tratas de servir las que generalmente llegan a 
ocupar puestos altos.  
  

Todos necesitamos ser escuchados, que nos pongan atención que alguien sea sensible a nuestras 
necesidades, así que cuando veas que alguien está hablando así, aunque no necesariamente se dirija 
a ti, pon atención y trata de ver cómo puedes apaciguar su inquietud, pon por encima de tus propias 
necesidades las necesidades de otros.  



  

 

El hijo sabio escucha, ya vendrá una etapa en la que en base a la sensibilidad que tengas en que serás 
más independiente no solo a nivel doméstico sino a nivel de empleos, ya que si eres muy diligente y 
si siempre estas al pendiente de las necesidades de los demás, va a llegar el momento en que tu 
trabajo será más fácil, va a llegar el momento en que estés en lugar de autoridad en donde vas a 
requerir que los demás a ti te escuchen y es ahí cuando cosecharás todo lo que sembraste.  
  

También Es muy común que cuando a un hijo se le trata de corregir o advertir cuando está por hacer 
algo equivocado, este no escuche el consejo de sus padres. Hasta que ya cometió el error o se 
encuentra sufriendo las consecuencias de sus actos es cuando reconoce y entiende el porqué de dicha 
advertencia.  De  la misma manera nos pasa a nosotros al no querer atender las instrucciones que 
Dios nos dejó en su Escritura y por tal motivo en muchas ocasiones nos encontramos en situaciones 
de necesidad o tribulación que se nos hacen incomprensibles.  Sin embargo al consultar en la 
escritura, esto trae luz a nuestro entendimiento y nos lleva a comprender cómo y porqué fue que 
llegamos ahí.  
 

  

2 Del fruto de su boca el hombre comerá el bien;…  
  

Todo lo que salga de tu boca va a producir algo, prácticamente de eso vas a comer, de manera que 
lo mejor que podemos hablar es la Palabra de Dios, pues es la única manera en que podemos comer 
el bien y cumplir el propósito por el cual fuimos creados;  

  

Mas el alma de los prevaricadores hallará el mal.  

3 El que guarda su boca guarda su alma;…  
  

El que protege su boca, en la carta de Santiago dice que el hombre capaz de refrenar su lengua es un 
hombre verdaderamente de carácter, que el hombre se controla así mismo por lo que dice su boca, 
así como un barco se maneja por el timón o el caballo por el freno, de la misma manera tu vida va a 
ser el resultado de todo lo que hables, tus relaciones interpersonales, como te lleves con los demás 
tiene que ver con lo que hables, tus relaciones con tus hermanos en cada caso dependerán de las 
palabras que usas para hablar con ellos y no solo lo que dices sino cómo lo dices, tienes que cuidar 
la manera de decir las cosas, hay tiempos para hablar y hay tiempos para callar. Hay un texto en la 
biblia que dice que Dios calla de amor; callar de amor significa que aunque tienes todas las razones 
y justificantes para ofender y decir cosas para lastimar, aunque tengas todas las razones, vas a callar 
de amor, el amor es más fuerte que el sentimiento de enojo, de rencor y amargura. El amor por el 
prójimo debe ser mayor que todo el deseo de desahogar tu enojo;  

  

Más el que mucho abre sus labios tendrá calamidad…  
  

Cuando estás enojado, entre más hables, más posibilidades tienes de transgredir, de pecar y de 
lastimar y muchas veces esas palabras que salieron de tu boca en un momento de enojo ya no las 
puedes deshacer, lamentablemente ya fueron a parar al oído de la persona que no querías que 
escuchara, las palabras pueden causar más daño incluso que los golpes, un golpe te puede dejar un 
moretón por algunos días y se quita pero el efecto de las palabras duran años, es como clavar un 
clavo en una puerta, aunque quites el clavo, se queda el hoyo.  
  

Está escrito cómo es que debemos hablar, está escrito que debemos hablarnos entre nosotros, las 
escrituras dicen que debemos hablarnos unos a otros con cánticos, con alabanza, con himnos, con 
acciones de gracias, es decir, expresando siempre palabras de gratitud, palabras de aprecio, en todo 
tiempo mostrando virtudes. Recuerda siempre éste principio: “Exhorta siempre en privado, 
reconoce en público”. Si alguien te ofendió ve y habla a solas con esa persona  y a la hora de 
reprenderle no solo veas las cosas malas que ésa persona ha hecho sino que también tienes que 
reconocer las cosas buenas de ésa persona y si tienes algo bueno que decir, hazlo público, 
recomienda a ésa persona;  
Es de extrema importancia que analicemos bien lo que vamos a expresar verbalmente.  Sobre todo 
cuando estamos de mal humor, pues en ese estado de ánimo es muy probable que nuestras palabras 



sean ofensivos y generen sentimientos de ira o resentimiento hacia nosotros.  Otro riesgo que se 
corre al no guardar nuestras palabras es el de etiquetar a las personas y generar en ellas una baja 
autoestima, si constantemente hacemos críticas en un tono negativo.  
 
  

4 El alma del perezoso desea, y nada alcanza;  
Mas el alma de los diligentes será prosperada…  

  

Ahora pasa a un tema recurrente también en los proverbios, el tema de la diligencia y el tema de la 
pereza. Hay un libro en el que el autor decía que tenemos que quitar de nuestra mente los 
pensamientos de austeridad o los pensamientos de escases, es decir, evitar tener pensamientos en 
el sentido de que eres un pobre desgraciado, que quisieras hacer muchas cosas pero que eso no es 
para ti, jamás debes pensar así y mucho menos transmitirle esos pensamientos a tus hijos porque lo 
único que haces es transmitirle pereza e incapacidad, evita tener una actitud mental de derrota o de 
fracasado.  
  

Por el contrario, el alma de los diligentes será prosperada; en verdad todo lo que te propongas en el 
ámbito económico lo puedes lograr, estamos hablando de prosperidad económica, hay muchas 
historias de personas incluso que empezaron ya grandes a proponerse metas y lograron sueños 
increíbles; todas esas personas fueron diligentes y creativos, se esforzaron y lograron cosas 
extraordinarias. Cuando pienses en algo, que nada te detenga, sé diligente, esfuérzate por 
conseguirlo, Dios te va a ayudar;  

  

5 El justo aborrece la palabra de mentira;…  
  

Tienes que aborrecer la mentira, la falsa doctrina y no solo eso sino que tienes que hacer algo para 
erradicarla; todo lo que no está escrito en la palabra de Dios y que se anda predicando es mentira, 
de manera que el hecho de estar enfatizando en la verdad, en la escritura, es una manera de ir en 
contra de la mentira, tú tienes que hacer algo para acabar con el engaño y la mentira, ¿Cómo puedes 
erradicar la mentira? Conociendo muy bien la verdad, es como los cajeros en los bancos, la forma 
en que pueden reconocer los billetes falsos es conociendo perfectamente los billetes verdaderos, de 
la misma manera, cuando te ejercitas en la verdad, cuando te ejercitas en la Palabra vas a rechazar 
muy fácil la Palabra de mentira;  

  

Mas el impío se hace odioso e infame…  
  

Al que no le importa la verdad se hace odioso, quiere seguir promoviendo mentiras y nada le 
importa; Una persona perezosa tiende a hacer planes, pero sin concretarlos, siempre los está 
posponiendo.  Pero una persona diligente toma acción para llevar a cabo dichos planes.  
En cuanto a la mentira, se nos instruye a no participar en ella.    
 

  

6 La justicia guarda al de perfecto camino;  
Más la impiedad trastornará al pecador…  

  

El camino perfecto es la Biblia, todo lo demás es imperfecto, la ley del Señor es perfecta que convierte 
el alma, eso lo dijo el rey David;  

  

7 Hay quienes pretenden ser ricos, y no tienen nada;  
Y hay quienes pretenden ser pobres, y tienen muchas riquezas…  

  

Esto se refiere a aquellos que basan su riqueza en bienes materiales, que solamente piensan en lo 
material, así que en relación a los que solo piensan en lo material vemos un ejemplo en el mensaje 
de Yesuha a la iglesia de la Odisea en Apocalipsis, los creyentes de ésta comunidad son los creyentes 
de los últimos tiempos, el tiempo que vivimos, de mucha gente que solamente anda buscando lo 
material, que incluso utilizan a Dios como un medio de ganancia y eso, joven, lo vas a ver en tu 
generación de manera abundante, gente que solamente utiliza la fe y utiliza a Dios como un medio 
de enriquecimiento, Yeshúa les dice a éste grupo de creyentes: “tú dices que eres rico, yo te digo que 



eres un pobre ciego, desventurado y desnudo” aquellos que solamente están pensando en lo 
temporal, ellos pretenden ser ricos pero no tienen nada, ésta vida es pasajera, este mundo es 
temporal y cuando todo se termine, cuando vayas al polvo como está escrito, polvo somos y al polvo 
volveremos y no nos podemos llevar nada con nosotros, ahí no tendremos absolutamente nada, por 
eso Yesuha dijo que no hiciéramos tesoros en la tierra, haz más bien tesoros en los cielos.  
  

Esto que se dice en éste proverbio de quienes pretenden ser pobres y que tienen muchas riquezas, 
tiene que ver con el mensaje a Esmirna, otra de las iglesias que se mencionan en Apocalipsis, se les 
dice que ella dice que es pobre pero yo te digo que eres rico, Dios tiene otra perspectiva de las 
riquezas, muy diferente a las del ser humano, para el hombre tener riquezas representa tener coches, 
casas, viajes, barcos, aviones, cruceros, joyas, etc. todo eso que abunda en la televisión, pero todo es 
vanidad, una ilusión, y es un engaño muy sutil del que tienes que cuidarte, aunque es lícito esforzarte 
por las cosas materiales como vimos en un proverbio anterior, porque en el dinero en sí no está lo 
malo, el tener bienes y riquezas no está mal, el problema es cuando las riquezas te posean a ti, esas 
riquezas las tienes que usar solo como un medio para bendecir a otros, está escrito que el que es 
diligente prosperará, está escrito que comerás y te saciarás y bendecirás al Eterno por la buena tierra 
que te ha dado, es una bendición de Dios tener bienes y gozar de ellos, una maldición es tener 
pobreza y estar todo el tiempo en necesidad de lo más mínimo por causa de la falta de creatividad y 
diligencia como ya vimos.  
  

Pero aquí en éste proverbio se está hablando de aquellos que tienen riquezas y que están dispuestos 
a bendecir a otros y que están dispuestos a dejar todas estas riquezas temporales por las riquezas 
eternas que verdaderamente valen la pena. Que las riquezas materiales nunca te distraigan del 
llamado que has recibido. 
La perspectiva de Dios en cuanto a las riquezas es diferente a la nuestra.  De este proverbio se pueden 
tomar 2 interpretaciones.  
-Existen personas que su interés lo tienen solo en estar acumulando riquezas materiales, buscando 
su propio beneficio.   
Esto en automático genera cero riquezas en los cielos. -En cambio las personas que cuentan con 
riquezas materiales y que no les importa desprenderse de ellas para ayudar a otros, 
automáticamente están incrementando sus tesoros en los cielos. Yesuha hizo mención de este punto 
cuando le dice al joven rico:  
  
Mateo  
19:16 Entonces vino uno y le dijo: Maestro bueno, ¿qué bien haré para tener la vida eterna?  
19:17 El le dijo: ¿Por qué me llamas bueno? Ninguno hay bueno sino uno: Dios. Mas si quieres 
entrar en la vida, guarda los mandamientos.  
19:18 Le dijo: ¿Cuáles? Y Yesuha dijo: No matarás. No adulterarás. No hurtarás. No dirás falso 
testimonio. 19:19 Honra a tu padre y a tu madre; y, Amarás a tu prójimo como a ti mismo.  
19:20 El joven le dijo: Todo esto lo he guardado desde mi juventud. ¿Qué más me falta?  
19:21 Yesuha le dijo: Si quieres ser perfecto, anda, vende lo que tienes, y dalo a los 
pobres, y tendrás tesoro en el cielo; y ven y sígueme.  
19:22 Oyendo el joven esta palabra, se fue triste, porque tenía muchas posesiones.  
19:23 Entonces Yesuha dijo a sus discípulos: De cierto os digo, que difícilmente entrará un rico en 
el reino de los cielos. 19:24 Otra vez os digo, que es más fácil pasar un camello por el ojo de una 
aguja, que entrar un rico en el reino de Dios.  
19:25 Sus discípulos, oyendo esto, se asombraron en gran manera, diciendo: ¿Quién, pues, podrá 
ser salvo? 26 Y mirándolos Yesuha, les dijo: Para los hombres esto es imposible; mas para Dios 
todo es posible. 27 Entonces respondiendo Pedro, le dijo: He aquí, nosotros lo hemos dejado todo, 
y te hemos seguido; ¿qué, pues, tendremos? 28 Y Yesuha les dijo: De cierto os digo que en la 
regeneración, cuando el Hijo del Hombre se siente en el trono de su gloria, vosotros que me habéis 
seguido también os sentaréis sobre doce tronos, para juzgar a las doce tribus de Israel. 29 Y 
cualquiera que haya dejado casas, o hermanos, o hermanas, o padre, o madre, o mujer, o hijos, o 
tierras, por mi nombre, recibirá cien veces más, y heredará la vida eterna. 30 Pero muchos 
primeros serán postreros, y postreros, primeros.  
  
Existe otra posibilidad de interpretación para este proverbio que tiene que ver más con riqueza 
espiritual.    



  
Apocalipsis  
2:8 Y escribe al ángel de la iglesia en Esmirna: El primero y el postrero, el que estuvo muerto y 
vivió, dice esto:  2:9 Yo conozco tus obras, y tu tribulación, y tu pobreza (pero tú eres rico), y la 
blasfemia de los que se dicen ser judíos, y no lo son, sino sinagoga de Satanás.  10 No temas 
en nada lo que vas a padecer. He aquí, el diablo echará a algunos de vosotros en la cárcel, para 
que seáis probados, y tendréis tribulación por diez días. Sé fiel hasta la muerte, y yo te daré la 
corona de la vida.   
  
Un ejemplo de personas pertenecientes a la iglesia de Esmirna, serían los apóstoles…  
  
Hechos  
5:38 Y ahora os digo: Apartaos de estos hombres, y dejadlos; porque si este consejo o esta obra es 
de los hombres, se desvanecerá;  39 mas si es de Dios, no la podréis destruir; no seáis tal vez 
hallados luchando contra Dios.  40 Y convinieron con él; y llamando a los apóstoles, después de 
azotarlos, les intimaron que no hablasen en el nombre de Yesuha, y los pusieron en libertad.   
5:41 Y ellos salieron de la presencia del concilio, gozosos de haber sido tenidos por 
dignos de padecer afrenta por causa del Nombre.  42 Y todos los días, en el templo y por 
las casas, no cesaban de enseñar y predicar a Yesuha el Mesías.  
Mateo  
5:10 Bienaventurados los que padecen persecución por causa de la justicia, porque 
de ellos es el reino de los cielos.  
5:11 Bienaventurados sois cuando por mi causa os vituperen y os persigan, y digan 
toda clase de mal contra vosotros, mintiendo.  
5:12 Gozaos y alegraos, porque vuestro galardón es grande en los cielos; porque así 
persiguieron a los profetas que fueron antes de vosotros.  
  
Respecto a la ‘sinagoga de satanás’ que se menciona en Apocalipsis 2, este punto también es 
mencionado en:   
Apocalipsis  
3:7 Escribe al ángel de la iglesia en Filadelfia: Esto dice el Santo, el Verdadero, el que tiene la llave 
de David, el que abre y ninguno cierra, y cierra y ninguno abre: 8 Yo conozco tus obras; he aquí, 
he puesto delante de ti una puerta abierta, la cual nadie puede cerrar; porque aunque tienes poca 
fuerza, has guardado mi palabra, y no has negado mi nombre.  9 He aquí, yo entrego de 
la sinagoga de Satanás a los que se dicen ser judíos y no lo son, sino que mienten; he aquí, yo 
haré que vengan y se postren a tus pies, y reconozcan que yo te he amado.  10 Por cuanto has 
guardado la palabra de mi paciencia, yo también te guardaré de la hora de la prueba que ha de 
venir sobre el mundo entero, para probar a los que moran sobre la tierra.   
  
Existió un grupo con el que Pablo tuvo mayor conflicto.  En su carta a los Filipenses dice:  
  
Filipenses  
3:2 Guardaos de los perros, guardaos de los malos obreros, guardaos de los mutiladores del 
cuerpo.   
  
Pablo utiliza la palabra ‘perros’ de manera peyorativa pues se refiere a aquellos gentiles que se 
habían convertido al judaísmo por medio de un consejo que en esa época había (el consejo de 
Shamay), el cual les exigía una serie de complicadas reglas para poder ser aceptados.    
Yesuha hizo referencia a esto en:  
  
Mateo  
23:15 ¡Ay de vosotros, escribas y fariseos, hipócritas! porque recorréis mar y tierra para hacer un 
prosélito, y una vez hecho, le hacéis dos veces más hijo del infierno que vosotros.   
  
Y esto sucedía debido a que estos gentiles tuvieron mucha dificultad en ser aceptados en el judaísmo, 
y ellos a su vez le complicaban aún más la entrada a los nuevos gentiles.  
Sería algo similar a lo que les pasa a las personas que emigran a Estados Unidos como 
indocumentados o en condiciones muy desfavorables.  Si después de un tiempo que estas personas 



arreglan su situación legal, se llega a dar que logre un puesto en el servicio migratorio de ese país, 
por lo general son quienes más les dificultan la entrada a extranjeros, se vuelven más duros.  Este 
grupo escribas y fariseos pudiera ser la ‘Sinagoga de satanás’, mencionada en Ap. 3:9  
Pablo aclaró que Dios ya había hecho un pueblo uniendo a ambos (judíos y gentiles)  
  
Efesios  
2:14 Porque él es nuestra paz, que de ambos pueblos hizo uno, derribando la pared 
intermedia de separación,  2:15 aboliendo en su carne las enemistades, la ley de los mandamientos 
expresados en ordenanzas, para crear en sí mismo de los dos un solo y nuevo hombre, haciendo la 
paz,  2:16 y mediante la cruz reconciliar con Dios a ambos en un solo cuerpo, matando en ella las 
enemistades.   
2:17 Y vino y anunció las buenas nuevas de paz a vosotros que estabais lejos, y a los que estaban 
cerca;  
2:18 porque por medio de él los unos y los otros tenemos entrada por un mismo Espíritu al Padre.   
2:19 Así que ya no sois extranjeros ni advenedizos, sino conciudadanos de los santos, y miembros 
de la familia de Dios,  
  
Otra posibilidad de ‘Sinagoga de satanás’ pudiera ser el grupo que promueve la doctrina del 
remplazo, iniciada por la iglesia romana.  Tal doctrina afirma que Dios ya desechó a los judíos por 
haber rechazado al Mesías y ahora la iglesia Cristiana son los nuevos judíos espiritualmente 
hablando, se auto nombran el ‘nuevo Israel’.  Sin embargo Pablo expuso de manera muy clara 
quienes realmente son miembros de la familia de Dios…  
Romanos  
2:12 Porque todos los que sin ley han pecado, sin ley también perecerán; y todos los que bajo la ley 
han pecado, por la ley serán juzgados;   
2:13 porque no son los oidores de la ley los justos ante Dios, sino los hacedores de la 
ley serán justificados.  2:14 Porque cuando los gentiles que no tienen ley, hacen por naturaleza 
lo que es de la ley, éstos, aunque no tengan ley, son ley para sí mismos,   
2:15 mostrando la obra de la ley escrita en sus corazones, dando testimonio su conciencia, y 
acusándoles o defendiéndoles sus razonamientos,   
2:16 en el día en que Dios juzgará por Yesuha el Mesías los secretos de los hombres, conforme a mi 
evangelio. 2:17 He aquí, tú tienes el sobrenombre de judío, y te apoyas en la ley, y te glorías en 
Dios,   
2:18 y conoces su voluntad, e instruido por la ley apruebas lo mejor,   
2:19 y confías en que eres guía de los ciegos, luz de los que están en tinieblas,   
2:20 instructor de los indoctos, maestro de niños, que tienes en la ley la forma de la ciencia y de la 
verdad.  2:21 Tú, pues, que enseñas a otro, ¿no te enseñas a ti mismo? Tú que predicas que no se 
ha de hurtar, ¿hurtas?  2:22 Tú que dices que no se ha de adulterar, ¿adulteras? Tú que abominas 
de los ídolos, ¿cometes sacrilegio?  2:23 Tú que te jactas de la ley, ¿con infracción de la ley 
deshonras a Dios?   
2:24 Porque como está escrito, el nombre de Dios es blasfemado entre los gentiles por causa de 
vosotros. 2:25 Pues en verdad la circuncisión aprovecha, si guardas la ley; pero si eres 
transgresor de la ley, tu circuncisión viene a ser incircuncisión.   
2:26 Si, pues, el incircunciso guardare las ordenanzas de la ley, ¿no será tenida su 
incircuncisión como circuncisión?  2:27 Y el que físicamente es incircunciso, pero 
guarda perfectamente la ley, te condenará a ti, que con la letra  
de la ley y con la circuncisión eres transgresor de la ley.  2:28 Pues no es judío el que lo 
es exteriormente, ni es la circuncisión la que se hace exteriormente en la carne;  2:29 sino que es 
judío el que lo es en lo interior, y la circuncisión es la del corazón, en espíritu, no en letra; la 
alabanza del cual no viene de los hombres, sino de Dios.  
  
En conclusión, una persona pobre es aquella que no obedece, no se arrepiente, no tiene el testimonio 
de Yesuha…  
  
Apocalipsis  
3:14 Y escribe al ángel de la iglesia en Laodicea: He aquí el Amén, el testigo fiel y verdadero, el 
principio de la creación de Dios, dice esto:   
3:15 Yo conozco tus obras, que ni eres frío ni caliente.  



¡Ojalá fueses frío o caliente!   
3:16 Pero por cuanto eres tibio, y no frío ni caliente, te vomitaré de mi boca.   
3:17 Porque tú dices: Yo soy rico, y me he enriquecido, y de ninguna cosa tengo 
necesidad; y no sabes que tú eres un desventurado, miserable, pobre, ciego y 
desnudo.  3:18 Por tanto, yo te aconsejo que de mí compres oro refinado en fuego, para que seas 
rico, y vestiduras blancas para vestirte, y que no se descubra la vergüenza de tu desnudez; y unge 
tus ojos con colirio, para que veas.  3:19 Yo reprendo y castigo a todos los que amo; sé, pues, celoso, 
y arrepiéntete.   
3:20 He aquí, yo estoy a la puerta y llamo; si alguno oye mi voz y abre la puerta, entraré a él, y 
cenaré con él, y él conmigo.   
3:21 Al que venciere, le daré que se siente conmigo en mi trono, así como yo he vencido, y me he 
sentado con mi Padre en su trono.   
3:22 El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias.   
  
Y una persona rica es aquella que, aunque pase por diferentes tribulaciones, ha guardado la palabra 
de Dios y no ha negado su nombre…  
  
Apocalipsis  
3:8 Yo conozco tus obras; he aquí, he puesto delante de ti una puerta abierta, la cual nadie puede 
cerrar; porque aunque tienes poca fuerza, has guardado mi palabra, y no has negado mi 
nombre.   
 
  

8 El rescate de la vida del hombre está en sus riquezas;  
  

Si estamos hablando de riquezas espirituales, de lo que verdaderamente es eterno, el rescate de la 
vida del hombre está en sus riquezas, si tus riquezas son temporales, tu rescate va a ser temporal, 
pero si tus riquezas son eternas, tu rescate va a ser eterno  
  

Pero el pobre no oye censuras…  
  

El que no tiene riquezas espirituales no tiene manera de cambiar porque no escucha reprensión, no 
escucha algo que le ayude a cambiar, entonces es por eso que es importante tener la riqueza 
espiritual de la Palabra para verdaderamente sembrar para la eternidad;  
La riqueza representa el estar en la Palabra y la pobreza sería todo lo contrario.  Por lo tanto en el 
día del juicio lo que nos rescatará es el testimonio de Yesuha y la Palabra de Dios.  
Sin embargo el pobre en espíritu, al no tener esto, no oye correcciones. He aquí el contraste de lo 
que es riqueza y pobreza para Dios, que sería lo opuesto a como nosotros lo vemos.  
  
Salmo  
119:104 De tus mandamientos he adquirido inteligencia; Por tanto, he aborrecido todo camino de 
mentira.  
Nun  
119:105 Lámpara es a mis pies tu palabra, Y lumbrera a mi camino.  
 

  

9 La luz de los justos se alegrará;…  
  

Aquí la palabra luz se refiere a lo siguiente:  
  

 Proverbios 20.- 27 Lámpara del Señor es el espíritu del hombre, La cual escudriña lo más 
profundo del corazón.  

  

Una lámpara sirve para alumbrar en la oscuridad, esto quiere decir que Dios puso dentro de ti una 
conciencia, quiere decir que Dios puso dentro de ti su espíritu; la escritura dice en Génesis que Dios 
formó a Adam del polvo de la tierra y dice que Dios sopló su espíritu (ruag) su presencia que es como 
una lámpara que siempre te está analizando, por eso es que cuando tú haces algo que está mal, hay 
una vocecita que te está llamando la atención, ¿Quién es el que te convence para que vengas con tu 



papás y digas “perdóname ya no lo vuelvo a hacer”? Es ésa lámpara que Dios puso dentro de ti, de 
manera que es muy importante que estemos escuchando todo el tiempo a ésa lámpara porque ese 
es el testimonio que Dios te ha dado de que te ama y de que existe y de que quiere lo mejor para tu 
vida.  
  

Ése soplo divino que Dios puso en ti se va a llenar de gozo y alegría si lo escuchas;  
  

Mas se apagará la lámpara de los impíos…  
  

Ésa lámpara que Dios puso en tu conciencia en tu espíritu dentro de ti se apagará si no lo escuchas, 
si te vuelves un impío, es como si todo el tiempo tuvieras una luz dentro de ti y tú en todo momento 
la quieres estar apagando, hasta que terminas por apagarla, ése es el momento en que Dios entrega 
a los impíos a una mente reprobada.  
  

El profeta Elías dice que oyó un terremoto y un viento y después dice que escuchó un silbido 
apacible, así es como Dios te habla, con ternura, con amor con cariño, pero si todo el tiempo le estas 
rechazando, resulta que en ocasiones mal interpretamos el que Dios nos hable tan suave y tan tierno 
que la gente dice: “no pasa nada si no lo escucho”. Dios es muy bueno y muy tierno, pero también 
es un caballero y por eso él no fuerza a nadie, así que él va a apagar la luz, pero una vez que se apague 
la luz entonces si prepárate porque entrarán en las tinieblas más terribles a tu vida;  
 

  

10 Ciertamente la soberbia concebirá contienda;…  
  

Sinónimo de peleas y contiendas es la soberbia, cada vez que hay personas que todo el tiempo están 
peleando siempre, sin duda ahí está la soberbia y arrogancia, ninguno de los dos tiene la capacidad 
de ceder, de ser humilde, de darle el lugar al otro, sin embargo la respuesta blanda quita la ira, el 
verdadero poder es el poder del amor, del perdón, ahí está la fuerza, reclamar y discutir todos los 
necios lo hacen, son débiles, eso cualquiera lo hace, lo difícil es callar de amor, lo difícil es callar, 
no responder, y ser humilde;  

  

Mas con los avisados está la sabiduría…  
  

Tú puedes tener tranquilidad y temor del Señor y callar una vez más de amor;  
  

11 Las riquezas de vanidad disminuirán;…  
  

Es decir, no esperes hacerte rico de la noche a la mañana, no aprecies tanto las riquezas que se 
obtienen fácilmente, Dios estableció un sistema de trabajo y diligencia para obtener las cosas que 
valen la pena porque algo que te cuesta trabajo, lo vas a apreciar más, lo vas a valorar más, algo que 
no te costó trabajo es más fácil que lo desprecies.  
  

 

Cuando alguien recibe algo sin que le haya costado trabajo no lo valora; están las herencias de los 
grandes empresarios de antes, de las familias adineradas de antes, gente que fue muy diligente y 
trabajadora que se esforzó mucho y que amasaron fortunas, increíbles sin embargo, sus 
descendientes andan gastándose la fortuna en cosas absurdas, éste derroche tiene que ver con lo 
que dice el proverbio, las riquezas de vanidad disminuirán…   

  

Pero el que recoge con mano laboriosa las aumenta…  
  

No esperes ganar fácilmente, no trates de tomar el atajo, por ejemplo, muchos de los que se ganan 
la lotería terminan en banca rota y con familias destruidas, entonces más vale lo poco con esfuerzo, 
con armonía, que las manos llenas con contención, con dificultad, acostúmbrate a trabajar 
diligentemente y poco a poco para obtener tu sostenimiento. 
Lo que se consigue fácilmente, fácilmente se pierde.  Por tal motivo es muy importante promover 
que nuestros hijos se esfuercen por conseguir lo que quieren, para que lo valoren.  
  



  

12 La esperanza que se demora es tormento del corazón;  
Pero árbol de vida es el deseo cumplido…  

  

Muchas veces el esperar por algo cuando se es joven es aflicción, cuesta trabajo esperar, sin embargo 
es en éstos casos cuando vemos la fidelidad y que Dios hace las cosas en el momento perfecto, nunca 
seas impaciente al respecto.  
  

 

 Salmo 37.- 3 Confía en El Señor, y haz el bien; Y habitarás en la tierra, y te apacentarás de 
la verdad. 4 Deléitate asimismo en El Señor, Y él te concederá las peticiones de tu corazón. 
5 Encomienda a El Señor tu camino, Y confía en él; y él hará.  

  

Dios todo lo hace perfecto en su tiempo, no es en tu tiempo, es en su tiempo porque su tiempo es 
perfecto. 
  

Que Dios te de paciencia y que sepas que cuando Dios te deja esperar mucho por un deseo es porque 
te lo quiere dar de una manera que lo aprecias todavía más cuando lo recibas;  
  

13 El que menosprecia el precepto perecerá por ello;  
Más el que teme el mandamiento será recompensado…  

  

Teme al mandamiento, anhela al mandamiento;  
  

14 La ley del sabio es manantial de vida  
Para apartarse de los lazos de la muerte…  

  

Aprécialo, valóralo, recíbelo;  
  

15 El buen entendimiento da gracia;  
Mas el camino de los transgresores es duro…  

  

La mejor manera de usar tu entendimiento adecuadamente es dando gracia, es decir, cuando hables 
asegúrate de que lo que vas a hablar da gracia al oyente, también está escrito en el nuevo testamento 
que nuestras palabras sean sazonadas con sal, así como una comida te gusta bien sazonada, 
asegúrate de que cuando vas a decir algo sea así, que al que te está escuchando le de gracia, le agrade. 
Sin embargo la manera de comportarse de un transgresor es duro porque su corazón está 
endurecido; Una persona prudente, de buen entendimiento, tendrá gracia ante Dios, gana Su 
misericordia.  
 

  

16 Todo hombre prudente procede con sabiduría;  
Mas el necio manifestará necedad…  

  

La característica del necio es dar a conocer su necedad, por eso en otro proverbio dice que el necio 
cuando calla es contado por sabio, una persona que es necia pero que cuando menos se calla, cuando 
menos pasa por desapercibido, pero en el momento en que habla deja ver su necedad;  

  

17 El mal mensajero acarrea desgracia;  
Mas el mensajero fiel acarrea salud…  

  

En la biblia hay ejemplos de buenos mensajeros que acarrearon esperanza y de malos mensajeros 
que acarrearon desgracia; tenemos el evento de Josué y Caleb, dos espías, dos testigos de esperanza 
que fueron a la tierra prometida y que dijeron que estaba difícil entrar pero que sí podían porque 
Dios lo había prometido, sin embargo los otros diez espías dijeron que no iban a poder porque había 
gigantes. ¿Qué le fue más fácil recibir a las multitudes, el buen mensaje o el mal mensaje? Ésa es la 
naturaleza del ser humano, por eso las noticias son negativas y amarillistas, pero el buen mensaje 



es el que edifica, así que esto es algo que tienes que cuidar cuando vayas a compartir la Palabra, hay 
muchas cosas en la biblia en que te podrías enfocar negativamente, de hecho nos la podríamos pasar 
hablando del juicio divino, del diablo, de conspiraciones etc. y eso le encanta a la gente, sin embargo 
eso produce desgracia, eso no edifica, no sana, eso no trae reconciliación. Pero el mensajero fiel 
acarrea sanidad, así que trata de que tu mensaje traiga salud, paz, reconciliación, armonía; el ser 
humano ya tiene suficientes problemas como para seguirse enfocando en más malas noticias;  
Esto también se refiere a mensajero en el área espiritual.  Es importante que antes de precipitarnos 
a compartir la palabra de Dios, hayamos sido entrenados para ello, de no ser así, es muy probable 
que lo que compartamos esté diluido o equivocado.  La idea sería no decir algo a menos que 
realmente estemos seguros que es verdad.  Lo principal es compartir lo que Dios está haciendo en 
nuestras vidas con aquellas personas que Dios nos dirija a hacerlo.  
A manera de ejemplo podemos mencionar el caso de personas famosas.  Es muy típico que cuando 
un famoso se convierte al cristianismo, de inmediato lo exponen a dar su testimonio y pláticas a 
multitudes, en lugar de esperar un tiempo razonable para que su fe pueda estar bien fundamentada.  
Como resultado de esto quedan expuestos a múltiples críticas y juicios por parte de las personas que 
los escuchan.  
 

  

18 Pobreza y vergüenza tendrá el que menosprecia el consejo; Mas el que guarda la 
corrección recibirá honra.  

19 El deseo cumplido regocija el alma;  
Pero apartarse del mal es abominación a los necios…  

  

Muchas veces aún buscar el bienestar por muy atractivo que parezca, los necios no lo quieren por el 
precio que implica porque para ellos apartarse del mal implica un sacrificio, un esfuerzo, la 
inclinación al mal ofrece un beneficio temporal pero al final va a traer peores consecuencias;  

  

20 El que anda con sabios, sabio será;  
Más el que se junta con necios será quebrantado…  

  

Otro sinónimo de esto es: “El que anda con lobos aprenderá a aullar”; en otras palabras, cuida tus 
amistades, cuida con quien te juntas, con quien conversas. Pablo dijo: “Las malas conversaciones 
corrompen las buenas maneras”, así que cuida con quién hablas y lo que escuchas porque tú te vas 
a hacer como la gente con la que te juntes;  
En ocasiones es muy sutil la influencia que ejercen las personas con las que convivimos con mayor 
frecuencia.  Por eso es importante ser muy cuidadosos al momento de elegir con quién 
mantendremos una relación más cercana.  
  
Hechos  
2:38 Pedro les dijo: Arrepentíos, y bautícese cada uno de vosotros en el nombre de Yesuha el 
Mesías para perdón de los pecados; y recibiréis el don del Espíritu del Santo. 39 Porque para 
vosotros es la promesa, y para vuestros hijos, y para todos los que están lejos; para cuantos el 
Señor nuestro Dios llamare. 40 Y con otras muchas palabras testificaba y les exhortaba, diciendo: 
Sed salvos de esta perversa generación.  41 Así que, los que recibieron su palabra fueron 
bautizados; y se añadieron aquel día como tres mil personas.  42 Y perseveraban en la doctrina 
de los apóstoles, en la comunión unos con otros, en el partimiento del pan y en las oraciones. 43 Y 
sobrevino temor a toda persona; y muchas maravillas y señales eran hechas por los apóstoles.  44 
Todos los que habían creído estaban juntos, y tenían en común todas las cosas; 45 y 
vendían sus propiedades y sus bienes, y lo repartían a todos según la necesidad de cada uno. 46 
Y perseverando unánimes cada día en el templo, y partiendo el pan en las casas, 
comían juntos con alegría y sencillez de corazón,  47 alabando a Dios, y teniendo favor 
con todo el pueblo. Y el Señor añadía cada día a la iglesia los que habían de ser salvos.   
 

  

21 El mal perseguirá a los pecadores, Mas los justos serán premiados con el bien.  

22 El bueno dejará herederos a los hijos de sus hijos;  
Pero la riqueza del pecador está guardada para el justo…  

  



Todas esas fortunas amasadas de vanidad y de manera equivocada, a final de cuantas los mansos 
heredarán la tierra como dijo Yeshúa, dijo también el rey Salomón que Dios se asegura de que los 
impíos acumulen riquezas para al final dárselas a sus hijos;  

  

23 En el barbecho de los pobres hay mucho pan;  
Más se pierde por falta de juicio…  

  

Hay personas pobres y sin mucha preparación que pueden acumular una gran cosecha, pero se 
puede perder ésa cosecha por falta de juicio. En algún momento en la India se recibieron toneladas 
de ayuda para la gente en necesidad, semillas granos, pero muchas de esa comida era consumida 
por las ratas, hay documentales que registraron éste evento, esto sucedió por falta de juicio como 
dice el proverbio, el principio que tienes que aprender aquí es el siguiente:  
   

Aún para tener recursos, bienes materiales se necesita estar preparado porque si no estás 
preparado los puedes desperdiciar  

 
  

24 El que detiene el castigo, a su hijo aborrece;  
Mas el que lo ama, desde temprano lo corrige…  

  

Para los padres sería mucho más fácil dedicarse a otras cosas antes que dedicarse a corregir a sus 
hijos pues la corrección y la exhortación para los hijos es desgastante y aunque los hijos muchas 
veces podrían tomarlo en el sentido de que es una exageración  en verdad es justo lo opuesto. Al 
padre que no le importan sus hijos simplemente los dejan y consideran que es su vida y su problema, 
sin embargo el que hace eso a su hijo aborrece, pero el que ama a su hijo, desde temprana edad lo 
corrige;  

  

25 El justo come hasta saciar su alma;  
Mas el vientre de los impíos tendrá necesidad.  

  

Siempre que comas recuerda éste proverbio, el que es justo como hasta saciar su alma no su 
estomago, el justo no come solo para llenarse la barriga, es decir, tienes que entender que la vida no 
es bebida ni comida solamente, que la comida solo es el medio para poder servir mejor a tu creador, 
recuerda que comemos no para llenarnos la panza, sino que comes para estar más saludable y para 
servir mejor al que te salvó y al que tiene una misión para ti, come para que tu alma sea útil para el 
servicio de aquel que te amo, para estar saludable y estar bien, eso incluso va a implicar que tengas 
cuidado de lo que comes, porque tu cuerpo es un templo del Espíritu de Dios, en tu cuerpo tienes 
que adorar y honrar al que te ama porque entre más descuidado seas con tu cuerpo, menos 
posibilidades vas a tener de servirle adecuadamente y entre más mal alimentado y nutrido estés vas 
a tener más problemas emocionales y en el alma vas a estar con enfermedades y vas a estar 
sintiéndote irritable porque la comida afecta muchísimo las emociones, cuando cuidas tu cuerpo en 
lo que comes y haces ejercicio, te sientes entusiasta pero cuando estas lleno de comida basura te 
vuelves más hiperactivo, estas ansioso, más irritable, más negativo, así que cuida eso porque el justo 
come hasta saciar su alma, más el vientre de los impíos tendrá necesidad, el vientre de los impíos 
nunca estará saciado…  

Para saciar el alma tendríamos que hablar del alimento espiritual que nos brinda la Palabra de Dios.  
El hecho de mantenernos constantemente escudriñando las escrituras nos da la posibilidad tomar 
las decisiones más acertadas en cada situación y nos encaminará a que no nos falte el ‘pan de cada 
día’, además de determinar la manera más sana para alimentarnos pues Dios al haber creado todas 
las cosas, también nos instruye a ingerir los alimentos que Él sabe serán de beneficio para nuestro 
organismo.  

 


